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Московская энергосистема из
избыточной давно преврати-
лась в дефицитную и стала за-
купать недостающую для нор-
мального снабжения столицы
электроэнергию на оптовом
рынке. Проведенные Институ-
том Генерального плана разви-
тия города Москвы исследова-
ния подтвердили дальнейший
рост энергопотребления. На
период до 2010 года прогнози-
руется дефицит энергоресур-
сов в объеме 3,9 млн. киловатт.

Учитывая сложившуюся ситуацию, Де-
партамент топливно-энергетического
хозяйства Москвы совместно со спе-

циалистами подготовил проект ввода гене-
рирующих мощностей в Москве до 2010 го-
да для покрытия прироста не только элект-
рических, но и тепловых нагрузок.

Планируется оснастить существующие в
Москве районные тепловые электростанции
(РТС), дающие тепло в жилые кварталы
столицы, небольшими газотурбинными ус-
тановками (ГТУ). В июле 2004 года на РТС
«ГПЗ-Люблино» была введена в опытно-
промышленную эксплуатацию газотурбин-
ная надстройка с электрической мощностью
12 МВт и тепловой 24 Гкал/час. Построен-
ная ГТУ покрывает расход электрической
энергии на собственные нужды РТС, ос-
тальная электроэнергия выдается в энерго-
систему. В начале 2005 года были введены
в опытно-промышленную эксплуатацию ГТУ
на РТС «Курьяново» (Марьино) и РТС «Пе-
нягино» (Митино) с эффективностью ис-
пользования топлива 78-82 процента.

На территории, где планируется возведе-
ние крупных жилых массивов, принято ре-
шение строить ГТУ-ТЭЦ, которые будут од-
новременно вырабатывать электроэнергию
и тепло. Использование современных эф-
фективных технологий позволяет обеспе-
чить значительную экономию топлива. Ввод
дополнительных генерирующих мощностей
будет осуществляться на новых застраивае-
мых городских территориях: в Кожухове,
Щербинке, Молжанинове, поселках Север-
ный и Виноградово, где в ближайшие годы
предполагается возвести более 2,5 млн.
квадратных метров жилых площадей.

Кроме ГТУ-ТЭЦ будут применяться и не-
традиционные источники электроэнергии.
Так, на Рублевской и Восточной водопро-
водных станциях Мосводоканала планиру-
ется построить малые гидроэлектрические
станции. Кроме этого, еще две ГЭС будут
возведены на Вазузской гидротехнической
системе. Когда-то в Московском регионе
небольших ГЭС было много: они называ-
лись колхозными электростанциями. Позд-
нее все они прекратили свое существова-
ние как нерентабельные. Сегодня они сно-
ва начинают возрождаться, но с использо-
ванием современного, более эффективно-
го оборудования. Планируется также при-
менять для выработки тепла и электроэнер-
гии биогаз, получаемый на двух крупных
станциях аэрации Мосводоканала - Курья-
новской и Люберецкой.

Очень перспективной является выработка
электроэнергии за счет редуцирования газа
- снижения его давления в магистральных
трубопроводах до величины, потребляемой
на производстве или в жилищно-комму-
нальном комплексе. В Москве уже есть
опыт: на ТЭЦ-21 десять лет с успехом экс-
плуатируется первый в стране детандер -
комплекс, состоящий из турбины, вращение
которой снижает давление газа, и генерато-
ра. В отличие от других энергетических ус-
тановок он не требует для производства
электроэнергии сжигания топлива и поэто-
му безвреден для окружающей среды. Ком-
плекс состоит из двух энергоагрегатов
мощностью по 5 мегаватт, вырабатываю-
щих ежегодно около 50 млн. кВтч электро-
энергии. Вокруг Москвы находятся четыре
газораспределительные станции - «Очако-
во», «Карачарово», «Щукино» и «Ленино-
Дачное», где редуцируется газ. А детандер
еще и холод дает, так что поставлена зада-
ча построить поблизости холодильные уста-
новки...

Еще один способ получения дополнитель-
ной энергии - строительство мини-ТЭЦ. В их
основе экологичный газодизельный генера-
тор с высоким КПД. Он одновременно выра-
батывает электричество и тепло. Первая
московская мини-ТЭЦ уже создана, нахо-
дится она в старой котельной на Измайлов-
ской площади.

Энергетики полагают, что предпринимае-
мые ими усилия по снижению энергодефи-
цита в города оправдают себя. А в перспек-
тиве и само понятие «энергодефицит»
должно уйти в прошлое.

Михаил 
БУРЛЕШИН

-И горь Александрович,
от одного из сотруд-
ников Академии ком-

мунального хозяйства имени
Памфилова я слышала, что
все недостатки реформы, к ко-
торой приступили десять лет
назад, имеют в своей основе
изначально ошибочный под-
ход к этой важнейшей соци-
ально-экономической отрасли.
Надо было начинать не со
структурной ее перестройки, а
с капитального ремонта жи-
лищного фонда и инженерных
коммуникаций. Вы как практик
реформы согласны с таким
мнением?

- Согласен. Встречаясь с
людьми, получая от них обра-
щения и жалобы, прихожу к
выводу: им неважно, как назы-
вается та или иная организа-
ция, обслуживающая  их дом,
какая управляющая компания
им управляет - ДЕЗ или некое
ООО. Людям нужно, чтобы в
доме было тепло, чисто, безо-
пасно и чтобы коммунальные
платежи были по карману.

Очень правильно, что прави-
тельство Москвы решило вы-
полнить свои обязательства
перед населением  и произве-
сти капитальный ремонт в жи-
лищном фонде. В нашем рай-
оне уже четыре дома прошли
через капитальный ремонт,
приведены в порядок и здания,
и инженерные коммуникации.
Ремонт проходил без отселе-
ния жителей, все было непро-
сто, но временные неудобства
люди готовы терпеть.

- Сейчас в вас говорит хо-
зяйственный руководитель.
Однако ведь приходится ре-
шать и совсем иные пробле-
мы. Новый Жилищный кодекс
обязывает людей как собст-
венников жилья брать на себя
ответственность за его экс-
плуатацию. А для этого им не-
обходимо создавать жилищ-
ные объединения, проявлять,
так сказать, гражданскую ак-
тивность. Иначе реформиро-
вание невозможно...

- Это самая трудная, но и са-
мая важная на сегодня задача
– научить людей сотрудниче-
ству друг с другом, чтобы слы-
шать и понимать тех, кто жи-
вет с ними в одном доме, в од-
ном подъезде, согласовывать
взаимные интересы. У нас в
районе два основных вида жи-
лищных объединений – ТСЖ и
домовые комитеты. В ново-
стройках товарищества собст-
венников жилья образуются
естественным образом - там,
как правило, однородное по
социальному составу и мате-
риальной обеспеченности на-
селение. В старом жилищном
фонде - а его у нас, пожалуй,
все 99 процентов - ситуация
сложнее. Каждая предвыбор-
ная кампания сопровождается
социологическими опросами
населения, благодаря чему мы
знаем, каковы социальный со-
став жителей и их социальные
предпочтения. 

В Покровском-Стрешневе
большинство составляют ра-
бочие с невысокими дохода-
ми, много пенсионеров. Когда
начинаешь говорить им о не-
избежности создания ТСЖ,
первый вопрос всегда: не по-
высится ли плата за жилье? И
их тревоги понять можно.
Члены  товарищества голосу-
ют долями, то есть чем боль-
ше жилплощадь, тем весомее

твой голос, поэтому мало-
обеспеченное меньшинство и
боится, что его интересами
пренебрегут, а значит, опаса-
ется брать на себя бремя со-
держания общедолевой соб-
ственности. 

Вообще для управления
жильем нужен опыт. Переход-
ным этапом к ТСЖ мы считаем
такую форму общественного
объединения по месту житель-
ства, как домовые комитеты.
Работая в них, люди получат
самые необходимые навыки и
знания. У нас в районе 200 до-
мовладений, и в 83 из них на
сегодня созданы домовые ко-
митеты.

- Как вы с ними работаете?
- Приглашаем в управу трех-

четырех председателей дом-
комов и объясняем, какие пе-
ред ними задачи и как их ре-
шать. Ведь на носу выбор уп-
равляющей компании, и этот
выбор предстоит сделать са-
мим жителям. Самый разум-
ный, реальный способ узнать
мнение людей – провести за-
очное голосование, анкетиро-
вание. Но это мнение у жите-
лей должно сложиться, они
будут задавать вопросы чле-
нам домовых комитетов. Вот
мы и даем информацию.

В сентябре - октябре управа
проведет конкурс среди ком-
паний, претендующих на упра-
вление жилищным фондом,
после чего мы предоставим
людям их список. И тогда вы-
бор за ними.

- Когда они его сделают,
все проблемы будут только у
жителей?

- В том-то и дело, что проб-
лемы все равно будут нашими
- то есть органов исполнитель-
ной власти. Если люди посту-
пят опрометчиво, винить их за
это нельзя – нет пока навыков
принятия ответственных ре-
шений в жилищной сфере. Вот
здесь мы и рассчитываем на

актив – домовые комитеты.
Тем более что основная часть
населения до сих пор инертна,
полагается лишь на инициа-
тивных соседей.

- Но если уже в 83 домах из-
браны домовые комитеты, то
какую-то активность люди все
же проявляют...

- Конечно, проявляют. И ак-
тивность, и грамотность. В на-
ши дни невозможно манипу-
лировать народом, навязывать
ему свое мнение. Но и при вы-
боре домовых комитетов слу-
чается всякое. Ситуации быва-
ют просто экзотические. При-
носят, к примеру, протокол со-
брания в одном большом, на
шесть подъездов, доме: ини-
циативная группа провела это
собрание, избрала 51 процен-
том голосов домовый комитет
и председателя. Хорошо! Че-
рез два дня из того же дома
приходят представители дру-
гой инициативной группы и
требуют признать недействи-
тельными итоги предыдущих
выборов: они, мол, фальси-
фицированы. В доме - проти-
востояние, враждующие сто-
роны обращаются в управу,
как в третейский суд.

- И как же вы поступите? 
- Становиться на формаль-

ную точку зрения в таких ситу-
ациях нельзя. Предположим,
51 процент проголосовал
«за», но что делать с 49 про-
центами? Нужно, чтобы люди
договорились друг с другом,
объединились ради общих ин-
тересов. Подождем, пока все
вернутся с летнего отдыха, и
попытаемся провести в доме
общее собрание. Будем актив-
но вести информационную ра-
боту: через газеты, через ка-
бельное телевидение, на
встречах. Без поддержки, без
понимания людей, одними ди-
рективами власть ничего не
добьется...

Наталья КРАСОВА

Нужна и стратегия даль-
нейших этапов рефор-
мы ЖКХ - стратегия с

дальним прицелом. Ее кон-
цепцию готовит Комитет по
реформированию городского
хозяйства Москвы совместно
с Комплексом экономической
политики и развития столицы.
Об этом на пресс-конферен-
ции в мэрии города расска-
зал журналистам председа-
тель Комитета по реформи-
рованию городского хозяйст-
ва Наиль ГАЙНУТДИНОВ. Во
встрече также приняли уча-
стие первый заместитель ру-
ководителя Департамента
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства
Михаил РЫБАЛЬЧЕНКО и на-
чальник Управления коорди-
нации деятельности по управ-
лению многоквартирными до-
мами и паспортизации жи-
лищного фонда Виталий
АКИМКИН.

Почему возникла необходи-
мость в такой концепции? Да
потому что сама жизнь выве-
ла на поверхность целый ряд
острых, проблем. Это, как от-
мечали ведущие пресс-кон-
ференции, слабая конкурен-
ция на рынке управляющих
организаций в сфере жилищ-
ного хозяйства, опережаю-
щий рост тарифов и цен на
услуги в жилищном хозяйстве
- по сравнению с темпами ро-
ста зарплаты населения, от-
сутствие четких договорных
отношений между собствен-
никами жилья и управляющи-
ми организациями. Кроме то-
го, не выявлен и не сформи-

рован необходимый перечень
документации на объекты уп-
равления.

Новый Жилищный кодекс
изменил устоявшиеся при-
оритеты. Теперь центр ответ-
ственности должен перемес-
титься от органов исполни-
тельной власти к самим соб-
ственникам жилых домов, а
также нежилых помещений.
При этом город не отстраня-
ется от этой ответственности.
Ведь он тоже является одним
из собственников, а потому
его представители вправе
принимать участие в общих
собраниях, решающих судьбу
имущества  в многоквартир-
ном доме, определяющих
расходы на его содержание,
капитальный ремонт и т.д.

Создаваемая концепция
позволит организовать эффе-
ктивную службу государст-
венного заказа, способную в
полной мере защитить инте-
ресы города и москвичей,
обеспечить единые подходы к
планированию и расходова-

нию бюджетных средств, а
также оперативное управле-
ние этими деньгами в тече-
ние финансового года, уни-
фицировать систему конкурс-
ных процедур на всех уровнях
исполнительной власти горо-
да.

Городское хозяйство будет
реструктурировано по отрас-
лям. Правительство Москвы
рассмотрит предложение о
создании открытых акционер-
ных обществ - «Московская
коммунальная компания»,
«Московская жилищная ком-
пания», «Московская транс-
портная компания», «Москов-
ская мусороперерабатываю-
щая компания». Правительст-
во Москвы утвердило поло-
жение и состав координаци-
онного совета по реформиро-
ванию городского хозяйства
столицы. Создана межведом-
ственная рабочая группа по
разработке концепции стра-
тегии развития Москвы до
2030 года.

Виктор ШИРОКОВ

С ДАЛЬНИМ ПРИЦЕЛОМ

ЭНЕРГИЯ ДЕЙСТВИЙ - 
ПРОТИВ ДЕФИЦИТА ЭНЕРГИИ

НАУКА 
СЛЫШАТЬ ДРУГ ДРУГА
Самая живая деятельность по реализации реформы ЖКХ
проходит не в кабинетах и не на заседаниях, а там, где жи-
вут люди, - в районах, в домах и во дворах. Там созревают и
разрешаются конфликты, обнажаются все болевые точки.
О том, как это происходит, мы беседовали с первым замес-
тителем главы управы района Покровское-Стрешнево
(СЗАО) Игорем ПОПОВЫМ.

Реформирование жилищно-коммунального
хозяйства неотвратимо, как приход времен
года. И оно идет все последнее время. Нес-
пешно, правда, но по-иному, наверное, нель-
зя - люди должны свыкнуться с необходимо-
стью перемен, надо выработать или перера-
ботать целый ряд законов, массу норматив-
ной документации, опробовать на практике
все вводимые новации.
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